

Eusebio Lillo Robles (1826-1910)

De una cierta distancia

Miguel Ramírez Cortés

Es el autor del himno patrio y un revolucionario. Lo primero fue un mandato y lo segundo un deber. Pero al fracasar el intento reformista de 1851, el poeta se abandona. Dos hombres sucesivos conforman la vida de quien burla al olvido en cada ceremonia.

Eusebio Lillo Robles nació en Santiago el 14 de agosto de 1826. Su padre muere joven y la madre casi luego para volver a casarse. Poco se sabe de los primeros años del canteor de las Flores, como se le apeló durante largo tiempo. En su obra poética no existen las menciones autobiográficas. Al respecto, solo veintiún en la figura del doctor Gómez, personaje de la novela *El doctor Gómez* de A. Hilti Gómez, una analogía de ese Lillo infantil. Estudió Derecho en el Instituto Nacional y da muestra de ingenio (llorando ante la petrificación económica en que vivía) al elegir entre sus compañeros los libros que leía para adquirir otros. Se dio a conocer como promotor socio político más maestro y compañero. Su primera aparición literaria es la apreciación en el funeral de José Miguel Infante, a los 17 años. Hacia 1844 es un solido establecido de los periodicos liberales que vienen difundiéndole por estos días. Por salud o fortuna, abandona sus estudios y se dedica al periodismo; hasta que en 1846 se emplea como oficial auxiliar en el Ministerio del Interior.

Versos para un nuevo Chile

1847. El gobierno de Manuel Bulnes le encomienda la composición de un nuevo himno patrio. Las buenas relaciones diplomáticas con Inglaterra, diversificación de la población residente y una creciente población en la frontera, llevan a modificar el himno de 1819 escrito por Bernardo de Velasco y Pineda, lleno de rencores y expansiones poco felices hacia todo lo peruanos. Lillo respetó la música del antiguo himno (obra del español Ramón Carrasco) y al no darse un verso apropiado, optó por conservar el de Vaca a pesar de la discordia entre el autor contra la guerra, que en palabras de Andrés Bellido no puede comprender ni es visto.

S. bien el escogido del nuevo himno fue inicial y directamente quedó registrado en ningún documento público. El poeta Lillo dice que cumplió "lo que creó una orden de mis jefes", aguantando que no consideraba indispensable aquél cambio. Aparentemente nadie se preguntó por la autoría de su canción, figurando



Rosa María Lillo

en los regímenes solo un gasto de 14 pesos por la impresión de mil ejemplares.

Fu 1850 es un activo propagandista contra la condición de Manuel Montt y miembro fundador de la Sociedad de la Igualdad justicia, entre otros, Santiago, Ancud y Francisco Bilbao. Colabora activamente en *El Antiguo del Pueblo*, publicación de carácter revolucionario ligada a la agrupación. En 1851 el poeta igualitario se hace

en las calles contra los fueros oficialistas. Los rebeldes son vencidos. Muchos miembros de la Sociedad de la Igualdad deben exiliarse o salir al exilio, como ocurrió entonces al novel autor.

El joven Lillo debe morir

Eusebio Lillo, responsable del nuevo himno patrio, es condenado a morir por una corte militar. Sin embargo, se trastoca su sentencia de fucilación y de llamar al poder por las vías negativas (...). Lillo dejó la política y se dedicó a buscar una forma digna de ganar la vida?. Viaja a Lima para volver en certo lapso. Diversos escritores periodistas dan cuenta de la permanencia de Lillo: "distracta presunción de su condonado a morir en el país hasta 1857, año en que retorna a Lima". Sus cartas ya no anotan una multitud de queridas sino el calor de una sola, Mercedes Lucio, madre de sus hijos. Buscan

negocios en Perú y Bolivia, donde retira premios ante el gobierno de Melgarejo para que den a Henry Meiggs (impresor norteamericano residente en Chile) participación en la industria del guano. Funda un banco en La Paz y participa en la construcción de un camino hacia Aigach, en el Tíbico, obviamente traer tenedor imbuje una pequeña fortuna que a su regreso a Santiago invierte en buenas riquezas. Para entonces, el joven Lillo ha sido vendido. El poeta igualitario que intenta transformar la sociedad de su época se abandona tras la derrota del 51. Una cierta distancia recorre en adelante sus actos y su poesía se convierte desafiando todo idealismo. El joven Lillo ha muerto.

Los años finales

De regreso en 1875, fue elegido alcalde de Santiago y un año después intendente de Curicó, cargo que abandona a los dos meses. Al establecer la Guerra del Pacífico en 1879, Eusebio Lillo era uno de los chilotes que mejor conocía a peruanos y bolivianos, teniendo destacada participación como intelectual y asesor de campo en los mejores de la guerra. Declinó el cargo de ministro de Guerra y Marina a la vez que era designado "jefe político" en Tacna. En 1882 renuncia a este cargo para aceptar un puesto en el Senado en representación de Talca. Al asumir el presidente José Manuel Balmaceda, Lillo figura en el primer gabinete como ministro del Interior, cargo que desempeña por espacio de dos meses. Viaja a Europa visitando los grandes centros culturales. Vuelve a Chile, derrocado Balmaceda, en 1891 le corresponde recibir del ex presidente y amigo su testamento político, el cual decide a conocer tiempo más tarde.

1910 fue el año del centenario patrio y a Eusebio Lillo calaron destinadas las mayores elegías. Dijo el antiguo cantor se opuso vehementemente a cualquier tipo de honores. Octogenario, murió el 8 de julio de ese año siendo despedido apoteósica y solemnemente por el concurso de poderes públicos y el duelo popular.

Algunos datos biográficos

De una cierta distancia [artículo] Miguel Ramírez Cortés.

AUTORÍA

Ramírez Cortés, Miguel

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

De una cierta distancia [artículo] Miguel Ramírez Cortés. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)